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热点新闻

“我说得很快，没想到总理记得那么清楚。”
高原说，自己一向语速很快，刚开始还有些担心
总理听不清楚，但是很快她就发现，自己完全不
用担心这个问题，自己说话的时候总理听得很认
真，而且还在做记录。等她说完，总理还很快地
把她说的 3点简单扼要地复述了一遍。“说完之
后，总理说‘让你们部长来回答这个问题’。”

高原说，部长解答时说，关于第一个问题，是
3 年前做的规定，但是今年已经改掉了，大学生
创业只做求职登记，便于相关部门掌握情况。“听
完部长的话，总理挺高兴，还对我说，‘看来这个
问题已经解决了’。”之后，总理又和税务、教育和

劳动保障等部门的负责人一起，对她所提的几个
问题进行交流和探讨。“总理听部长汇报的时候
还不断追问，解答完之后还问我，对回答是不是
满意，还有没有其他问题。”

“我很高兴啊，我们想的问题政府都考虑到
了。”高原说，听到总理和部长的话，她心里一直在
想，原来大学生关心的这些问题政府不仅已经都考
虑到了，而且正在一点点地做，更重要的是，政府很
关注大学生群体。“我知道解决需要一定的过程，我
们都期望看到最后能有一个很好的结果。”高原
说，“一步一步地解决就业问题，作为大学生，我们
的学习、生活和工作的信心也会越来越足。”

“没人告诉我会见到温总
理。总理很亲切，笑着让我别
紧张，有啥说啥，于是我也就没
有按照原先准备的稿子念，一
口气把心里话全都倒了出来。”
她叫高原，1988 年出生，是郑
州大学四年级的学生，2 月 1
日，她走进中南海，参加了一场
之前连自己都没有想象到的

“高级别”座谈会，还针对大学
生创业，向温家宝总理提出了
自己的建议。 晚报记者 张竞昳

1月22日至2月1日，国务院总理温家宝在中
南海主持召开五次座谈会，征求对即将提请十一
届全国人大三次会议审议的《政府工作报告》的意
见。各民主党派中央、全国工商联负责人和无党
派人士代表，经济、社会领域专家学者，科技、教
育、卫生、文化、体育界代表，企业界代表和工人、
农民、学生等基层群众代表，分别出席了座谈会。

参加基层群众座谈会的 10位代表，都是第
一次走进中南海，与国务院领导面对面畅谈来自
基层的意见和建议。河南省郑州大学法学院四
年级学生高原，建议国家在支持大学生创业方面
出台更多优惠政策。其他代表也就加强食品质
量安全检验、加强消防安全和推进垃圾无害化、
资源化处理等提出了建议。

1988年出生的高原目前就读于郑州大学法
学院，今年大四的她刚刚获得了“十佳大学生标
兵”的称号。国家奖学金、全国大学生英语竞赛
一等奖、郑州大学一等奖学金、三好学生……4
年下来，高原获得的奖项多得数不过来。虽然她
至今不清楚自己为什么被选为代表参加座谈会，
但这么多的奖项和荣誉已经足以说明高原的优
秀。而在同学们眼中，高原除了学习成绩好之
外，还很热衷公益事业，“她经常发动我们参与一
些环保活动。”

“可能是我比较理想主义吧，我只想做一些自
己喜欢的事。”高原说，金融等专业太热门了，她不
想去挤那个独木桥，加上自己本身对环境保护比
较留意和热衷，因此，做一些公益的、环保的事情
对她来说是最有意义的。“我觉得我所学的法律专
业能实现我保护环境的理想。”高原现在已经获得
保研资格，今年9月份将前往中国人民大学法学
院继续读书，专业就是环境与资源保护法。高原
说，自己只是一名普通的大学生，在她看来，当今
的大学生群体是有责任心、敢于担当的一代。
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郑大女生中南海对话温总理

手机成了热线电话
“大四学生赴中南海议政，针对大学生创业

向总理提建议”，一则消息的出现，让郑州大学大
四学生高原成了众人瞩目的焦点。从昨日下午
起，高原的电话一直没闲着，记者拨打了几次都

是占线，一直到晚上 8 时，高原仍在忙着接电
话。“不好意思，我一直在接电话。”虽然电话里她
的声音很疲惫，可隐隐还透着一丝向总理提建议
的兴奋。

“没想到有机会参加这么高级别的会议”
“之前我一直没想到会去参加这么高级别的

会议。”说起当时的情景，高原一连用了好几个“没
想到”。高原是郑州大学法学院大四的本科生，目
前已经获得了保送到中国人民大学法学院读研的
资格。大一时，高原曾在学生会待过一段时间，大
二时负责过学校办的一份法制报的工作，对于为

什么会选自己参加，她笑称自己“也不太清楚”。
高原说，三四天前，她那时正在北京上课，学

校老师打电话向她要了一份简历，她以为是学校
要搞活动，没多想就发了过去。可是第二天，她
就接到教育部的电话，通知她参加政府工作报告
征求基层群众意见座谈会。

“没人告诉我会见到温总理，他真的很亲切”
“一直都没人告诉我总理会出席，太突然

了。”高原说，她走进会场看到主席台上有温家宝
总理的名签，直到那时她还是不敢相信，自己将
要发言的倾听对象是总理。直到总理笑着走进
会场，她才意识到这一切都是真实的。“当时真是
太激动了，从没想到自己能有机会这么近距离地
和总理说话。”虽然发言已经过去了一天，可电话
那端的高原，语调中还是带着兴奋，似乎还沉浸

在见到总理的那一刹那，激动的心情难以平复。
高原说，在她看来，和蔼可亲、爱民亲民就

是温总理的“代言词”，当她亲眼看到并接触到
现实中的总理时，更加印证了自己的判断。“也
许是看出了我有些紧张吧，总理让我放轻松，想
到什么就说什么。”高原说，总理看起来精神很
好，但还是有掩饰不住的疲倦。“总理实在太辛苦
了。”

“一共10个代表，我也不记得自己是第几个发
言的了。”高原说，也许是有些紧张，她说的一直很
快，而且也没有按照原先准备的稿子念，只是想着
要把心里话都告诉总理。每个代表12分钟的时
间，她几乎是一气呵成。高原说，作为大学生，尤其
是大四的学生，她和同学们平时最关注的就是就业
问题。“在寝室里我们经常聊起这个话题。”高原说，
她参加这个会议代表的并不是自己，而是大学生群
体，关于大学生就业她一共提了3点。

“大学生创业要想获得国家的支持，必须先
进行失业登记。我认为这种做法不太妥当。”高
原说，大学生创业并非是无业可就，一些大学生
可能会觉得，自己受过高等教育，一毕业就要去
进行失业登记，面子上实在过不去。

第二点，高原提了大学生创业初期缺乏资
金，可是政府在这方面的政策帮助不是很多。高
原说，她看过一篇报道，大学生平均就业成本需
要1500元，“这可能是一个学生三五个月的生活
费，有些家庭困难的学生会承受不起。”高原说，
上学时，对贫困大学生会有助学贷款、提供勤工
俭学的岗位等来帮助学生完成学业，可是在就业
方面的帮助却是个空缺。“学校对于家庭困难的
学生采取就业指导、报销车费等来补助，可这也
十分有限。”高原认为，大学生创业初期缺乏资
金，最好能在贷款、税收等费用方面降低一点。

第三点，高原提议，最好能在现有的各种科
技园区、工业园区的基础上，对大学生提供一个
创业学习的基地。

“没按稿子念，讲的都是心里话”

“我说得很快，没想到总理记得那么清楚”

高原 郑大法学院四年级学生


